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Editorial   

Una nueva mirada a la descentralización 
Lentitud, estancamiento y señales contradictorias. Esos son. a 

nos delos conceptos que másse repiten al momento de evaluar los 
avances en descentralización de los últimos tres años, en el marco 
delos compromisos de gobienoasumidos porla administración del 
Presidente Gabriel Boric. 

Diversos actores políticos, entre ellos el gobernador regional Ser- 
gio Giacaman, representantes de los municipios y parlamentarias 
abordan en estas páginas el avance de las políticas destinadas a dar 
más atribuciones a las regiones, pero la evaluación no es buena en 
los distintos aspectos consultados. Es cierto que el proceso descen- 
tralizadores delargoaliento y sería mezquino atribuirla falta de de- 
sarrollo solo a un gobierno o autoridad, pero también es cierto que 
se trata de temas que suelen ser comprometidos, pero no prioriza- 
dos por cada nueva administración. 

Dentro de las medidas más nombradas y que no han logrado con- 
cretarseseencuentran la eliminación 
del cargode delegadoregional,lalen- 
titud del avance del proyecto de ley 
de rentas regionales denominado 
“Regiones más Fuertes”, la falta de 
nuevas competencias y los recortes 
presupuestarios, que fueron aplica- 
dos tras las irregularidades detecta- 
das en el traspaso de recursos, mate- 
ria que que hoy es parte de investiga- 
ciones lideradas por la Fiscalía. 

Fua hace poco más dedosaños,en 
2022, cuando el Presidente Gabriel 
Boric asistió el Foro para la Descen- 
tralización coordinado porla propia 
Subsecretaría de Desarrollo Regional. Durante la instancia sereali- 
26 compromiso formal de traspasarduranteel segundo semestre 
de ese año más de 50 competencias de las 114 que propuso el estu- 
dio de CreaSur de la Universidad de Concepción, entre las que se 
encuentran 14 consideradas prioritarias y quesolicitó elexgoberna- 
dor de Biobío, Rodrigo Díaz. Estas corresponden a la presidencia de 
loscomités de emergencia, el nombramiento de autoridades de ser- 
vicioscon pertinencia regional (Serviu, Fosis,Indap,Sercotec y Cor- 
fo), la tutela de programas de vialidad y transporte público de Sec- 
tra, además de otras como hacerse cargo de la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito (UOCT) entre otras. 

En el mismo encuentro, se reiteró la importancia de que los pro- 
pios gobiernos regionales podrían definirlos tiempos en que cada 
competencia propuesta porel Gobierno fuera asumida por su ins 
titucionalidad regional y cuáles de estas competencias se alinean 

  

Es cierto que el proceso descentralizador 
es de largo aliento y sería mezquino 

atribuir la falta de desarrollo solo a un 
gobierno o autoridad, pero también es 
cierto que se trata de temas que suelen 

ser comprometidos, pero no priorizados 
por cada nueva administración. 

con el proyecto de desarrollo local. 
Asimismo, se informó que en una segunda etapa del proceso de 

transferencia, cada gobiernoregional trabajaría colaborativamente 
con el Gobierno central nuevas competencias que no estabancom- 
prendidas en este primer paquete de facultades, todo ello en la bús- 
queda de avanzar desde un piso común hacia particularidades pro- 
pias de cada zona. 

Elavance, sin embargo, nofue concretado en su totalidad. En ma- 
yo pasado, sin embargo, se concretó una nueva instancia destinada 
aavanzar en esta temática, con la conformación del Consejo Asesor 
de la Política de Descentralización, integrado por diez especialistas 
y cuyo objetivo primordial, según se informó, sería “definir metas 
específicas para avanzar en la conformación de un Estado más cer- 
cano, para un desarrollo con bienestar, que sea justo y equitativo 
con los diversos territorios y comunidades del país”. 

El trabajo del Consejo Asesorse or: 
panizó mediante sesiones presencia- 

les y virtuales, estructurando su tra- 
baja través de plenariassancionato- 
riasyellevantamiento de propuestas 
de medidas por grupos de trabajo, se- 
gún las dimensiones sobre las cuales 
se elabora la Política: descentraliza- 
ción política, descentralización admi- 
nistrativa, descentralización fiscal, y 
fortalecimiento de capacidades y con- 
dicionesinstitucionales. También en 
el informe final se establecieron me- 
didas a corto plazo para el actual go- 
bierno, mediano plazo hasta el 2030 

y finalmente, a largo plazo hasta marzo de 2034. 
El documento final, que está disponible en la Subsecretaría de De- 

sarrollo Regional, ya fue entregado en La Moneda y se espera que aho 
ra avance en las medidas a corto plazo, que son las que asumirá el ac- 
tual Gobiemo. El informe, que cuenta con 13 principios fundantes y 
cuatro medidas transversales para garantizar el avance del proceso des- 
centralizador, también plantea la evaluación del efecto descentraliza- 
dordelosproyectosdeley, considerando que“muchas veces lo que ha- 
cen estas iniciativas es centralizar más, pero si sabemos que la meta a 
lograr es la descentralización, hay que crear leyes que cumplan con 
ese objetivo”, según indicó una delas integrantes del Consejo Asesor. 

Vale la pena, una vez más, poner atención al desarrollo de esta 
nueva política, que viene a responder a una necesidad de lasregio- 
nes que ha sido planteada y defendida por muchos desde hace dé 
cadas y que,como siempre, requiere una respuesta. 

Humor 

  

Frase del día 

EL. ......... 

intensa son las que me dan la 

  

tranquilidad de decirles que estoy 

preparada para asumir este desafío. 

El entusiasmo, calidad y energía de 

la directiva, dirigentes y militantes | 

de RN medan la seguridad” 
EVELYN MATTHEL 

Candidata presidencial de RN 

É L.. que nosotros informamos se mide a la sombra, no 

al calor, no al sol. Por lo tanto, cuando uno se expone al sol en un 

día de alta temperatura, está expuesta a una mayor temperatura” 

  

XIMENA AGUILERA 
Ministra de Salud   

Archivo   

Nuestra portada 
hace 100 años: 
12 de enero de 1925 

Realizan encuentro provincial de 
profesores en Tomé 

  

Hace 50 años: 
12 de enero de 1975 

Comercio penquista acuerda 
extender horario de atención 

Los integrantes del Comercio Detallista y Mi- 
norista de Concepción acordaron nuevos hora- 
rios para su funcionamiento. La decisión fue 
adoptada en una reunión amplia realizada en la 
Municipalidad de Concepción, con participa 
ción, entreotros, del alcalde, además de represen- 
tantes del comercio, empleadores e Inspección 
del Trabajo. Lossupermercados, mayoristas, dis- 
tribuidores, peluquerías y salones de belleza en- 
tregarán sus propuestas de horarios ala alcaldía, 
con el fin de generarla respectiva autorización. 
Los horarios denerían ser de lunes a viernes de 
8:45 a 1230 horas y en la tarde de 15:00 a 19:30 
horas. Los sábados de 8:45 a 13 horas. 

  

  

Hace10 años: 
12 de enero de 2015 

Estrategia de Desarrollo avanza 
para su presentación en abril 

La Estrategia Regional de Desarrollo, ERD, se 
encuentra en etapa de procesamiento de la in- 
formación recogida en un total de 8 talleres terri- 
toriales realizados, 3 encuentros indígenas y al 
rededor de g reuniones con diferentesactores,en 
formato de grupos de trabajo. Asílo plantearon 
lostresprincipales miembros del panel deexper- 
tos que componen el equipo multidisciplinario 
encargado de preparar el documentoqueregirá 
los pasos del Biobío por los próximos 15 años. 
Dentro de los temas más comentados están me- 
dio ambiente, conectividad y temas sociales. 
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Hacel año: 
12 de enero de 2024 

Caso Convenios: Formalizan a 
exfuncionaria del Gore 

Por los delitos de fraude y estafa, debido aque 
sus acciones permitieron que la fundación En Ti 
defraudara fondos públicos del Gobierno Regio- 
nal del Biobío porun total $250millones, fueron 
formalizados una exfuncionaria del Gobiemo 
Regional y dos colaboradores de la misma orga- 
nizaciónsocial. Debidoa lostipos penales distin- 
tos y ala colaboración prestada durante los últi 
mos meses en la investigación, las tres personas 
formalizadas por el caso Convenios en el Juzga- 
dode Garantía de Concepciónquedaroncon me: 
didascautelares de menos restrictivas. 

Fundado en 1882 
142 años al servicio de la comunidad regional 
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Plaza de Penco 
Quévergilenza vernuestra pla: 

za de armas de Penco, con malla 
negra y unos palos tiposupuesta: 
mente quiosco para los empren- 
dedores, pierde tanto espacio pa 
ra disfrutar en esta época estival, 
y toda la identidad. 
Créanme que con los toldos 

azules le daba mayor prestancia 
y frescura, sumado a ello que lle 
vamos más de un mes con los ca- 
'miones de retiro de residuos do- 
miciliarios fuera de servicio y di- 
cho retiros se hacen en camione- 
tasabiertas y luego se trasvasijan 
atolvas para luego llevara losde- 
pósitos de los residuos. 

Atención seremi de Salud y Me- 
dio Ambiente. Llevamos un mes 
con las nuevas autoridades. 

EDUARDO MORALES F 

Profesores 
En 2030 faltarán más de 

30.000 profesores especialistas 
enlas aulas escolares chilenas. El 
escaso interés en estudiar peda 
gogía, sumado a la deserción en 
los primeros años de ejercicio 
docente, expone una grave crisis 
en el sector. A pesar de los pro- 
gramas de atracción, la profesión 
sigue siendo poco valorada so- 
cialmente, provocando una bola 
de nieve cuando vemos que ins 
tituciones de educación superior 
han decidido cerrar paulatina. 
mente sus programas de forma 
ción de profesores. 

Experienciasexitosasdeatrac 
ción han tenido como foco prin- 
cipal relevar el prestigio de la 
profesión. Por ejemplo, el "Grow 
Your Own Teachers”, un progra- 
ma estadounidense de forma: 
ción local de docentes, ofrece 
apoyo financiero y formación 
flexible en el pregrado. Además, 
fortalece el vínculo escolar al 
tiempo que los profesores se 
comprometen a trabajar en es 
cuelasde alta vulnerabilidad y di- 

versidad de sus localidades. 
En sistemas educativos robus- 

tos, como el nórdico, el prestigio 
está dado por mejorar las condi 
cioneseconómicas, laborales y fa 
miliares del profesorado, hacién- 
dolas más competitivas en com- 
paración a otras profesiones. En 
países como Singapur, además, 
los docentes mantienen exencio- 
nes de impuestos y otros benefi 
cios fiscales. 

La profesión docente en Chile 
debe ser revalorizada y apoyada 
conincentivos nosólo para paliar 
la crisis que se avecina, sino que 
para garantizar la calidad educa- 
tiva.Poreso, elevarel prestigio de 

la profesión es algo que podría 
moscomenzara mirar. 

DR. FRANCISCO GALLEGOSC. 

PAES 
Este lunes se dieron a conocer 

los resultados de la prueba PAES. 
Uno de los puntajes destacados 
anivel nacional fue Patricio Jara, 
unjoven de 18años egresado del 
Liceo Bicentenario Minero Juan 
Pablo II de Alto Hospicio. Una 
historia académica destacada y 
de perseverancia que ha elegido 
educar y estudiar Pedagogía en 
Matemáticas. Esta importante 
decisión es el reflejo de la diver. 
sidad de talento que existe hoy 
entre nuestros estudiantes y de 
cómo alumnos con excelentes 
aptitudes optan por transformar 
las aulas. 

De hecho, al analizar los estu- 
diantes del 30% superior de no- 
tas entre los matriculados en pri 
merañode pedagogía, seobserva 
que hasta 2010 menos de un ter- 
cio estaba en este grupo, pero en 
2022 llegó al 50%. Algo similar 
ocurre con los estudiantes en el 
percentil 50 de rendimiento en 
las pruebas obligatorias de la 
PAES:entre 2011 y 2016,cerca de 
la mitad estaba por encima del 
percentil 50; y entre 2017 y 2020, 
esta cifra aumentó al 70%, gra- 
cias a los requisitos de la Ley 
N'20.903. 

No podemos bajar los brazos 
en este esfuerzo. Es fundamen- 
tal que sigamos impulsando a 
jóvenes como Patricio con ini- 
ciativas que respalden su proce- 
so vocacional, fomentando el 
apoyo a las familias, eliminan- 
do estereotipos del futuro labo- 
ral, y visibilizando su impacto 
en la vida de los niños y niñas. 
Es primordial avanzar en que 
buenos puntajes escojan la Pe- 
dagogía como primera opción. 
Solo así podremos fortalecer el 
sistema educativo y asegurar 
que los futuros profesores y 
educadores de párvulo conti: 
núen siendo agentes de 
transformación para las nuevas 
generaciones. 

VERÓNICA CABEZAS 
Directora Ejecutiva de Elige 
Educar 

Camino a termas 
Me encuentro en el sur del pa- 

ís y quise visitar las termas en zo- 
na de Pucón, y cuál seria mi sor- 
presaal constatar el estado delca- 
mino que hacia allá nos lleva. 

lectorestodiarioelsur.cl 

Alparecersale mas económico 
poner anuncios de: zona de ba 
ches" en lugar de reparar los ba 
ches. Meresultasorprendente da 
do que es unazona muy visitada 
por turistas de todos lados. 

Yo creoque para atraera visitan: 
teses necesario tener almenos un 

buen camino para llegar. Si ade 
másse considera que el ingreso a 
los centros termales no es muy 
económico yesmuy necesario pa- 
ra personas de tercera edad. 

Favor sugerir a quien corres 
ponda una miradita para la me- 
jor y pronta solución. 
ELISA HERRERA E. 

Depresión 
Cada 13 de enero, el Día Mun- 

dial de la Lucha contra la Depre- 
sión, nos recuerda un desafío ur- 
gente.Combatiresta epidemia si- 
Jenciosa requiere más que trata 
mientos tradicionales; necesita 
reconstruir espacios de conexión 
y comunidad. 

Según la reciente edición del 
“Termómetro de Salud Mental”, 
uno de cada siete chilenos pre. 
senta síntomas moderados o se- 
veros de depresión. El deporte, 
más allá del ejercicio físico, es 
una herramienta para reconec- 
tar, aliviar la soledad y generar 
sentido de pertenencia. Algo tan 
simple como organizar un parti- 
doentre amigos puedeserunsal- 
vavidas emocional. 

Hoy la tecnología nos da una 
oportunidad única para incenti- 
var estos espacios de encuentro. 
Sin embargo, necesitamos políti- 
cas que integren esta visión, pro- 
moviendo iniciativas que pro- 
pongan el bienestar emocional y 
la interacción social en el centro. 

Hacer del deporte un espacio 
decomunidad es una responsabi- 
lidad que trasciende lo indivi- 
dual. Es una apuesta porel bene- 
ficio colectivo y un paso firme en 
la lucha contra la depresión. 

DANIELA BAYTELMAN 

Llamadas 
Hace unos días se publicó un 

carta sobre los llamados insisten- 
tesque vienen de números desco- 
nocidos. Agrego algo más. Recibir 
una de esas llamadas da una enor- 
mesensación de inseguridad y es 
importante saber distinguir los 
Hlamados de ofertas a los llama- 
dos de inescrupulosos que solo 
quieren hacercaera la víctima. A 
tener cuidado, porque nunca se 
sabe qué nueva estafa hay detrás. 
MARCELA GÓMEZ
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